#### Empresarios urgen a candidatos a regular licencias de funcionamiento

- El CCEH dialogó con aspirantes a Pachuca, La Reforma, Tulancingo, Tizayuca y Tepeapulco
- Señalan que las medidas impuestas en torno a estos permisos los han afectado
- Los candidatos se comprometieron a revisar el tema, en caso de lograr el triunfo

SOCORRO ÁVILA / P4





▲ Foto Especial

#### No queremos atraer inversiones que destruyan el territorio: AMLO

- Antony Blinken criticó una eventual expropiación de los terrenos de la empresa Vulcan Materials
- Dijo que ha buscado un acuerdo con la empresa a la que le ha ofrecido comprar los predios
- Aseguró que se mantiene la clausura de la cantera de piedra caliza y el puerto que operaba

REDACCIÓN / P2





#### Fuerte granizada sorprende y refresca al sur de Pachuca

▲ Vecinos de los fraccionamientos del sur de la Zona Metropolitana de Pachuca se vieron sorprendidos por granizos del tamaño de una pelota de golf, en medio de la tercera ola de calor que vive la entidad, con temperaturas que en los últimos días han superado los 40 grados en distintas regiones. Las colonias que se vieron afectadas por este fenómeno fueron Juan C. Doria, Tulipanes, San Antonio, así como Viñedos, Santa Matilde, Toledo, Los Ciruelos, Amores de Don Juan, entre otras. Fotos La Jornada Hidalgo

Yessica Cortez aseguró que la investigación previa está detenida

# Candidata acusa a alcalde de desviar unos \$18 millones

- El presidente fue acusado de participar en la "Estafa Siniestra"
- Se le imputa además el delito de uso ilícito de facultades
- Es investigada la compra irregular de uniformes para la policía
- La aspirante por Huazalingo recibió pruebas de forma anónima

ADELA GARMEZ / P3



En todos los ámbitos de esta lucha de fines entendibles, y como tales dignos de respeto, quedará en nosotros ser parte medular del epílogo de una contienda que parte es ya de la historia, en lo particular porque una mujer se convertirá en presidenta". Carlos Sevilla Solórzano / P8

## **LaJornada**Hidalgo

**Directora General** Carmen Lira Saade **Director Fundador** Carlos Payán Velver

#### LA JORNADA HIDALGO

#### **Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz Cardona Sandoval

#### **Director Editorial**

Jorge González Correa

#### Coordinadora General

Fabiola González Ceballos



INTERNET

lajornadahidalgo.com/



@JornadaHidalgo



https://www.facebook. com/LaJornadaHidalgo/

#### CONTACTO COMERCIAL



comercial@hidalgo. jornada.com.mx



Tel: 5589510832

Publicación diaria, 23 de mayo de 2024

#### Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso Comercial 2, Col. Centro, C.P. 42000, Pachuca de Soto, Hidalgo.

#### Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670,

#### Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de **Título y Contenido**, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

LA FRONTERA FUE MORENISTA PORQUE ERA ANTIPRIANISTA: MÁYNEZ

## El PRIAN representa mentiras, calumnias y clasicismo: Claudia

Xóchitl Gálvez justificó que únicamente refirió que el sondeo "fue presentado" Citibanamex



REDACCIÓN

A poco más de una semana para las elecciones, Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, subrayó que el PRIAN "representa la mentira, la calumnia, la histórica represión; el racismo, el clasicismo y la discriminación". En cambio, aseguró, el movimiento de la Cuarta Transformación, "las libertades y los derechos".

En la Plaza del Ángel de Chihuahua, Chihuahua, a una temperatura de 40 grados, recordó que "tantos años de que supuestamente el PAN estaba en contra del PRI" y ahora "los unen los negocios, la corrupción, el odio, la calumnia, la mentira. Ahora están juntos y representan el autoritarismo. Miren lo que han hecho con los estudiantes de la Universidad Autónoma de Chihuahua, que han luchado por lo que está en la Constitución, la gratuidad de la educación y han recibido represión, amenazas", sostuvo.

Resaltó que "la fuerza más poderosa que tiene el pueblo de México es el ejercicio democrático de ir a votar", y el 2 de junio "cada uno de nosotros

Subrayó que, a diferencia de la oposición, el movimiento de la Cuarta Transformación "históricamente ha defendido las libertades del pueblo de México", así como sus derechos y la igualdad. ¿Qué representamos? El vernos unos a otros con fraternidad, lo que hace el humanismo, que es darle la mano al que se quedó atrás para poder caminar juntos".

Reiteró que es falso que, como dice la oposición, "vamos a cerrar iglesias, quitar propiedad privada, empresas".

También alertó que en el PRIAN "se han dedicado a comprar votos en el último mes. Ahora ya no compran voluntades, compran la







🛦 Claudia Sheinbaum visitó la Plaza del Ángel de Chihuahua, Chihuahua. Xóchitl Gálvez acudió a un mitin en Gómez Palacios, Durango. Jorge Álvarez Máynez tuvo su primer acto de campaña en Baja California. Foto Especiales

credencial de elector, ofrecen mil pesos por una, porque no quieren que el pueblo de Chihuahua ejerza su voluntad, su derecho".

#### Gálvez recula sobre encuesta que atribuyó a banco

Luego de que Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), atribuyera a Citibanamex los resultados de una encuesta que le darían una mínima ventaja en la contienda electoral, justificó que únicamente refirió que el sondeo "fue presentado" en la institución bancaria y dijo desconocer que se trataba de un ejercicio realizado por la encuestadora Massive Caller, que ella misma ha llegado a cuestionar, así como diversos actores políticos.

Después de que La Jornada dio a conocer que fuentes de Citibanamex confirmaron que ellos no habían hecho algún sondeo, la hidalguense explicó sus declaraciones, en entrevista tras concluir un mitin en Gómez Palacios, Durango.

-Yo dije que la habían publicado en Citibanamex y sí fue cierto- dijo Gálvez.

-Ya desmintió (el banco)- se le replicó en entrevista colectiva.

 Bueno, la publicaron ahí. -La encuesta era de Massive Caller

-Pues yo no sé de quién era la encuesta, pero ahí la publicaron. La encuesta es el 2 de junio, tranquilos, vamos a ganar- respondió la abanderada.

Gálvez también reconoció que tuvo que modificar su agenda y cancelar dos actos que estaban previstos en el municipio de Torreón, Coahuila, para evitar mayor división entre el PAN y el PRI, a una semana y media de los comicios.

"Ahí (en Torreón) tenemos un problema, que no vamos en alianza, entonces, yo no voy a llegar a dividir porque no es mi papel, yo voy a unir siempre, pero sabemos que aquí en Coahuila hubo un problema de no haber alianza y yo preferí mejor no meterme", señaló.

La disputa en esa entidad se acentuó en enero pasado, cuando el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, reclamó al gobernador de Coahuila, Manolo Jiménez, un incumplimiento de los acuerdos que pactaron desde el año pasado, con el que se repartieron posiciones dentro del gobierno estatal, direcciones de universidades, de organismos autónomos y hasta notarías. Además, Cortés aseveró que acordaron que al blanquiazul le tocaría definir la candidatura para Torreón y otros municipios.

#### 'Estados de la frontera no son escuchados'

"Tijuana es distinto a Ciudad Juárez, a Matamoros, a Nogales, a San Luis Rio Colorado [...], pero en general a la frontera no le ha quedado de otra más que votar antisistema porque nadie les ha hablado, por eso no es una casualidad que este fue el primer estado que tumbó al PRI", aseguró el candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, durante su visita a Tijuana.

En su primer acto de campaña en Baja California, el aspirante presidencial estuvo en las instalaciones de CE-TYS Universidad para hablar con los estudiantes, donde fue cuestionado sobre diversos temas, incluyendo su opinión sobre el fenómeno del abstencionismo y voto cruzado en Tijuana.

A consideración de Máynez, los estados de la frontera han votado en contra de los partidos políticos dominantes no por un planteamiento de proyecto por parte de la oposición, pero porque la estructura dominante no los escuchaba.

"La frontera fue panista porque era antipriista, era antisistémica, la frontera fue morenista porque era antiprianista, pero nunca ha tenido un discurso, una visión con la que conecten, es una cultura distinta al resto del país y tiene un abandono, un sentimiento de que es imposible de que en unos kilómetros la vida sea tan diferente", enfatizó el aspirante presidencial.

Haciendo referencia a los comentarios de Xóchitl Gálvez semanas atrás, donde consideró que Tijuana es una ciudad fea en comparación a Cancún, Álvarez Máynez aseguró que esa clase de comentarios vienen de una visión "chilangocentrista y ni siquiera de la Ciudad de México en general, porque ellos viven en Polanco, en Las Lomas, piensan que en los cafés y restaurantes de Reforma se puede definir el país y justo por eso hacen esa clase de exclamaciones sobre la realidad de Tijuana".

#### No queremos atraer inversiones que destruyan el territorio: AMLO



#### REDACCIÓN

El gobierno de México no quiere traer al país inversión a cualquier precio, y menos "que la inversión venga a destruir nuestro territorio", aseguró el presidente Andrés Manuel Lopez Obrador en respuesta al secretario de Estado estadunidense. Antony Blinken, quien el martes declaró que una eventual expropiación de los terrenos de la empresa Vulcan Materials en Playa del Carmen "no es una buena forma de atraer inversiones".

En su conferencia de prensa cotidiana en Palacio Nacional, López Obrador desmintió que haya una expropiación en marcha de los terrenos de Vulcan v dijo que se mantiene la clausura de la cantera de piedra caliza y el puerto que operaba la empresa y cuya explotación fue entregada por los gobiernos de Carlos Salinas y Ernesto Zedillo.

Blinken fue cuestionado sobre el tema durante una audiencia del Comité de Relaciones Exteriores del Senado de Estados Unidos, donde respondió a un senador que la situación de los terrenos de Vulcan está sujeta a un procedimiento de arbitraje en este momento y añadió que "hemos planteado el punto de manera genérica al gobierno de México, incluido al presidente, de que la confiscación de empresas privadas no es una buena forma de atraer inversiones".

"Claro que no", expresó López Obrador al ser consultado sobre el particular. "Nosotros no queremos traer inversión a cualquier precio, mucho menos que venga la inversión a destruir nuestro territorio. mejor que no vengan o que se vayan a otra parte".

El mandatario aseveró que, mientras siga su gobierno, la clausura de la empresa continuará, pues su administración no permitirá la destrucción del

territorio nacional. "Mientras yo esté de presidente no vamos a permitir que sigan destruyendo el territorio".

Al recordar que su gobierno ha buscado un acuerdo con la empresa, a la que le ha ofrecido comprarle los terrenos para convertirlos en un área natural protegida, recalcó que no hay ningún plan para expropiarlos.

Señaló que la empresa ha rechazado las ofertas del gobierno, que incluyen que cambie de giro y abra en la zona dañada un complejo turístico.

Refirió que independientemente de la clausura determinada por la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente, hav un proceso iudicial internacional sobre el caso.

#### Líder de Morena señala acoso del INE sobre sus gastos de campaña



**ADELA GARMEZ** 

El dirigente estatal de Morena, Marco Antonio Rico Mercado, aseguró que la unidad de fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) los acosa constantemente por el reporte de gastos de campaña, por lo que le hizo un llamado al órgano electoral para que sea más exhaustivo con sus opositores, pues del análisis que ha realizado el partido en eventos de otros candidatos, aseguró que han detectado erogaciones sin reportar.

"Los partidos damos a conocer la agenda diaria de nuestros candidatos, el INE tiene la facultad de presentarse a los actos sin previo aviso y revisar lo que hay, a todo le da un valor contable, todo es auditable, hasta lo donado, pero (el INE) trae una constante con Morena. Queremos que actúen de la misma manera con otros partidos", refirió.

En ese sentido, puntualizó que algunos abanderados de diversos partidos llevan a cabo jornadas médicas, festejos por el Día del Niño y Día de las Madres, en donde se "despilfarra" dinero y no se reporta al INÊ.

Rico Mercado detalló que en el caso de Tepeapulco el candidato independiente, José Francisco Hernández Hernández, no ha reportado cerca de 312 mil pesos en gastos de campaña; en Tula, Noé Paredes, también independiente, aseguró que observaron casi un millón de pesos, lo mismo en Zimapán, casi un millón; en Tulancingo, con 300 mil pesos; y el candidato a diputado local por Villas del Álamo de Fuerza y Corazón por Hidalgo, Guillermo Sanjuanero, cerca de 420 mil pesos.

#### Tania Porras denuncia guerra sucia

Tania Porras, candidata de Morena a la presidencia municipal de Tezontepec de Aldama, dijo que a días de concluir el periodo de campaña está siendo objeto de denostaciones y guerra sucia, pues a través de redes sociales se han creado perfiles para filtrar información falsa sobre su persona; además, están retirando sus lonas y despintando bardas con propaganda de Morena.

Aseveró que dicha campaña sucia proviene del actual gobierno municipal, por lo que denunciarán dichos actos.
Por su parte, Marco Rico

precisó que la "guerra sucia es una herramienta de cada proceso electoral, que se hace en el anonimato, con perfiles falsos hechos exprofeso, deberían implementarse mecanismos, porque baja mucho el debate de la contienda electoral".

En otros temas, el dirigente detalló que investigan la retención del candidato a la presidencia de Juárez Hidalgo, Valentín Zapata Pérez, por habitantes de una comunidad la madrugada de este miércoles.

ASEGURÓ QUE LA INVESTIGACIÓN PREVIA ESTÁ DETENIDA

## Candidata denuncia a edil por desvío de \$18 millones

ADELA GARMEZ

La candidata de Morena a la presidencia municipal de Huazalingo, Yessica Cortez Baltazar, acudió este miércoles a la Fiscalía especializada en delitos de corrupción para denunciar penalmente al alcalde Julio César González García por el presunto desvío de poco más de 18 millones de pesos.

El delito que le imputa es por uso ilícito de facultades y atribuciones, así como peculado agravado en detrimento de la administración pública municipal; además, puntualizó que, si bien el ayuntamiento estaba señalado como uno de los involucrados en la Estafa Siniestra, hasta el momento no se han visto avances en los actos de investigación, ya que no ha sido llamado por la autoridad y continúa ejerciendo el cargo.

En entrevista, luego de presentar la denuncia en compañía de pobladores del municipio, la morenista aseveró que la carpeta de investigación iniciada, con número único de caso 07641-2024, derivó de las pruebas que le fueron entregadas a ella de manera anónima hace unas semanas en un sobre amarillo, el cual resguardaba información que "comprueba la implicación del desvío de Los delitos que se le imputan son uso ilícito de facultades y atribuciones, así como peculado

recursos que asciende a más de 18 millones del ejercicio fiscal 2022".

"En 2022 salió que varios presidentes del estado estaban implicados en la Estafa Siniestra, y entre ellos estaba Huazalingo, pero no se ha hecho acto de investigación, porque no ha sido juzgado el alcalde" dijo.

Asimismo, detalló que, entre el presunto desvío de recursos, se encuentra la compra de uniformes para la policía municipal; sin embargo, aseguró que este gasto no fue erogado, ya que los propios elementos tuvieron que comprar las prendas con sus propios recursos, lo que registró el alcalde como gasto municipal.

Además, negó que dicha acción penal tenga tintes políticos, pues ella recibió el sobre y tras preparar la demanda es que hasta hoy pudo presentarla en la Fiscalía especializada; asimismo, aseguró que le dijeron que hiciera la denuncia correspondiente, "y hoy me presento aquí como parte del equipo del movimiento (Morena) de personas de Huazalingo".

Cabe recordar que Julio César González asumió la alcaldía bajo las siglas del PRI, pero fue uno de



▲ La morenista, Yessica Cortez Baltazar, aseveró que la indagación derivó de las pruebas que le fueron entregadas de manera anónima Foto Guillermo Bello

los que presentó su renuncia masiva al partido y se integró al Grupo Plural Independiente (GPI) que encabezaba el exgobernador del estado, Omar Fayad Meneses.

Sin embargo, aunque fue incluido en la lista de municipios involucrados en la Estafa Siniestra, participó en el proceso interno de Morena para la designación de candidatos, aunque no resultó electo.



SEÑALAN QUE LAS MEDIDAS IMPUESTAS LOS HAN AFECTADO

## IP pide a candidatos regular licencias de funcionamiento



El CCEH organizó un encuentro con aspirantes a las alcaldías de Pachuca, Mineral de la Reforma, Tulancingo, Tizayuca y Tepeapulco



#### SOCORRO ÁVILA

La expedición de las licencias de funcionamiento fue el tema principal que empresarios expusieron a los candidatos a las presidencias municipales de Pachuca, Mineral de la Reforma, Tulancingo, Tizayuca y Tepeapulco durante el encuentro organizado por el Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH).

De acuerdo con los representantes de diferentes cámaras empresariales, desde la pandemia los ayuntamientos implementaron diversas medidas en torno a estos permisos, pero han llegado a perjudicar al sector, pues no se les permite el cambio de giro de empresa o establecimiento.

Además, se exigen diferentes requisitos para la apertura de un negocio, se deben hacer trámites demasiado engorrosos o se impide la adquisición de una nueva licencia, entre otras cuestiones que han venido enfrentando.

Esto, aseguraron, lejos de regularizar los comercios establecidos, ha fomentado el crecimiento de la informalidad, especialmente en fraccionamientos.

Ante esta situación los candidatos que participaron en el encuentro manifestaron su compromiso por hacer una revisión a todas las licencias expedidas por el ayuntamiento en caso de lograr el triunfo; de igual forma ▲Los candidatos se comprometieron a revisar todas las licencias expedidas, en caso de lograr el triunfo. Foto Benjamín H.V.

aseguraron que buscarán agilizar los

Por parte del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) acudieron las candidatas Lorena García Cazares, por Tulancingo, y Gretchen Atilano Moreno, por Tizayuca, así como los candidatos Eduardo Medécigo Rubio, por Mineral de la Reforma, y Jorge Alberto Reyes Hernández, por Pachuca.

Del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) acudieron los candidatos Fidel Ocadiz Ramírez, por Tepeapulco; Mario Alberto Hernández Cabañas, por Mineral de la Reforma, y la candidata Juana Escalona Martínez, por Tizayuca; del Partido del Trabajo (PT) estuvieron presentes los candidatos Humberto Veras Godoy, por Pachuca, y Ernesto Morales Fragoso, por Mineral de la Reforma.

#### Gretchen ganará Tizayuca, coinciden las encuestadoras

#### REDACCIÓN

A unos días de la más grande elección en México, Morena está a la cabeza en Tizayuca, donde Gretchen Atilano tiene 41.7% de las preferencias, sobre 25.3% que alcanza Gabriel García.

Resultados de Massive Caller del pasado 17 de mayo muestran que la candidata de Sigamos Haciendo Historia en Hidalgo es consistente en su base de preferencias, pues ya a finales de marzo había sido medida por la misma casa encuestadora, obteniendo números idénticos a los de ahora.

En tanto, las encuestas muestran que el candidato del PRI-PAN-PRD perdió seguidores, pues en la primera de esas encuestas tenía 27.7% de intención de voto, es decir, bajó 2.4 puntos porcentuales.

Las preferencias por todos los demás partidos apenas alcanzan, en conjunto, 16.2 por ciento.

La tendencia ganadora de Gretchen Atilano se repite a lo largo de la campaña y revisando resultados de otras casas encuestadoras nacionales, ya que las preferencias también la favorecen en el ejercicio del 4 de mayo de Demoscopia Digital, el cual la coloca en el primer lugar, con 42.3% por ciento.

Lo mismo sucede en el estudio de Parametría, realizado a principios de abril, cuando 44% dijo que daría su voto a la abanderada de Morena.

En estas dos últimas encuestas mencionadas la diferencia de la candidata de Morena sobre el del PRI-PAN-PRD es de 14.8% y 14%, respectivamente.

Las mediciones realizadas a lo largo de tres meses revelan que los 16.4 puntos porcentuales que ahora Gretchen Atilano aventaja a Gabriel García son consecuencia de los 2.4 puntos que perdió quien ya fue presidente municipal de Tizayuca.

Consultada al respecto, Gretchen Atilano dijo conocer que las encuestas realizadas por diversas consultorías la favorecen claraLa morenista aventaja con 16% en mediciones realizadas a lo largo de tres

meses

mente, no obstante, señaló que no se confía y que tampoco deben hacerlo los votantes, por lo que está llamando a todos a confirmar esa tendencia en las urnas el 2 de junio.

"Sabemos que llevamos buena ventaja, pero seguimos trabajando, convenciendo, con toque de puertas casa por casa, para que más gente nos conozca; no nos vamos a confiar ni el día de las elecciones ni después, porque esto es un proyecto permanente", aseveró la candidata.

En tanto, el expresidente Gabriel García desestimó las encuestas que lo colocan con una desventaja de alrededor de 16 puntos.

"Las encuestas reales nos ven favorables a nosotros", dijo en entrevista sin dar más datos o nombres de las casas consultoras a las que hacía referencia.

Los resultados de Masive Caller muestran que además de Tizayuca, los más importantes municipios de Hidalgo también serán para Morena: en Pachuca tiene una ventaja de 12%; en Mineral de la Reforma, de 12.5%; en Huejutla, de 24%, y en Tulancingo, de 28 por ciento.

Mientras que la casa Parametría es la misma que realizó el diagnóstico más acertado de las pasadas elecciones a la gubernatura de Hidalgo, en las que el actual gobernador, Julio Menchaca, superó 60% de la preferencia electoral.

### TEPJF descarta acusación de violencia política contra Viggiano

#### REDACCIÓN

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desechó la denuncia de violencia política en razón de género en contra de la candidata al Senado de la República por la coalición Fuerza y Corazón por México, Carolina Viggiano, misma que fue interpuesta por su contendiente de Movimiento Ciudadano, Adriana Flores Torres.

En sesión plenaria, los magistrados aprobaron por unanimidad confirmar la resolución de la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE) que desechó la demanda en donde Adriana Flores responsabilizó a la priista de haber emitido expresiones que, a su consideración, constituyen violencia política,







Las magistraturas definieron que no fue posible acreditar la constitución de la infracción denunciada

durante una conferencia de prensa realizada el 12 de febrero pasado.

En la resolución, las magistraturas definieron que no fue posible acreditar, siquiera de forma indicia-

► En sesión plenaria, los magistrados aprobaron por unanimidad confirmar la resolución de del INE, que desechó la demanda promovida por Adriana Flores. Foto Especial

ria, la constitución de la infracción denunciada.

Por medio de un comunicado, el Partido Revolucionario Institucional reconoció la labor apegada a la ley y la verdad por parte de las magistradas y magistrados que integran la Sala Superior, señalando que se define que las expresiones se hicieron para responder una pregunta, sin que del contenido de la respuesta se advierta la intención de generar una percepción negativa, o que estuvieran dirigidas a promover un voto de desconfianza.





SERÁ POR UN PERIODO DE SEIS AÑOS

## Nombran a Huerta Cruz y Ramos Barrera nuevos magistrados del TSJEH

La presidenta del Poder Judicial reconoció que los nuevos integrantes cuentan con más de 30 años de carrera judicial

#### SOCORRO ÁVILA

El Congreso del Estado aprobó por unanimidad el nombramiento de Jorge Alberto Huerta Cruz y Beatriz María de la Paz Ramos Barrera como magistrados del Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo (TSJEH), para un periodo de seis años.

Con la presencia de la magistrada presidenta del Poder Judicial de la entidad, Rebeca Aladro Echeverría, los legisladores dieron el respaldo unánime a las propuestas del gobernador Julio Menchaca Salazar al considerar que cumplen con los requisitos establecidos por la ley para ocupar el cargo de magistrados.

En el caso de Jorge Alberto Huerta se informó que se ha desempeñado desde 1999 como servidor público del Poder Judicial en la entidad, mientras que María de la Paz Ramos cuenta con una carrera judicial desde 1985 a la fecha.

Tras la aprobación, Rebeca Aladro reconoció que los nuevos integrantes cuentan con más de 30 años de carrera judicial y su experiencia vendrá a reforzar el trabajo que se tiene al interior; "nos agrada y nos satisface porque es una manera de seguir apoyando la carrera judicial", comentó.

Explicó que con estas designaciones se agiliza el trabajo en las distintas salas del Tribunal, "una de las salas tiene a cada magistrado que trabajará de manera ardua en cada una de ellas".

Respecto a las acusaciones de partidos políticos en contra del Gobierno estatal de utilizar al Poder Judicial para hacer persecuciones políticas, la magistrada presidenta





Rebeca Aladro defendió que el trabajo de los jueces es atender cualquier demanda

negó los señalamientos, pues defendió que el trabajo de los jueces es darle atención a cualquier demanda que se presente.

"Nosotros estamos solamente para atender las cuestiones que se presenten en el momento en que judicialicen una carpeta, ahí la obligación de actuar en consecuencia [...] solo cumplimos con lo que la ley nos ordena", expuso.

#### Programan cierre de campaña de la coalición PRI-PAN-PRD en Hidalgo con Xóchitl Gálvez



ADELA GARMEZ

El próximo 27 de mayo podría arribar a Hidalgo la candidata a la Presidencia de la República de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez Ruiz, para el cierre de campaña estatal, adelantó el dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la entidad, Marco Antonio Mendoza Bustamante.

Informó que, si bien aún no se cuenta con detalles de su visita, se está planteando que sea la próxima semana a las 10:00 horas para acompañar a los candidatos al Senado, a diputados federales, locales y para presidencias municipales a sus cierres de campaña, pues el periodo de proselitismo concluye el 29 de este mes para posteriormente dar paso a los tres días de reflexión del voto y el 2 de junio acudir a las urnas.

"Estamos aterrizando los últimos detalles del cierre, vamos a contar con la visita de Xóchitl Gálvez, tentativamente, el próximo lunes 27 de mayo a las 10", refirió.

El priista afirmó que en próximos días podrían dar más detalles acerca de la visita de la oriunda de Tepatepec, pero no descartó que

pueda ser un evento con el acompañamiento de los abanderados de la coalición y candidatura común Fuerza y Corazón por México e Hidalgo, respectivamente.

Esta sería la segunda vez que la candidata presidencial visite Hidalgo, pues lo hizo por primera vez el 21 de marzo, al acudir al municipio de Tulancingo de Bravo.

No obstante, su homóloga de Morena, Claudia Sheinbaum Pardo, durante el periodo de campaña realizó al menos cinco visitas a la entidad y se pospuso una recientemente, la cual se llevaría a cabo en Plaza Juárez de Pachuca, pero que fue suspendida por Morena sin explicación, aunque afirmó que sí se llevará a cabo, sin dar una fecha.

Cabe recordar que la próxima semana concluye el periodo de campañas para candidatos a un cargo de elección popular federal o local, por lo que las instituciones electorales se alistarán para la jornada electoral del 2 de junio.

Los candidatos para ocupar una curul en el Congreso de la Unión estuvieron tres meses en campaña, mientras que quienes buscan una diputación local o presidencia municipal solo mes y medio, aunque algunos otros solo tuvieron o tendrán menos 20 días de promoción, toda vez que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) avanza lentamente en la aprobación de registros.

#### DENUNCIA DE FORMA ANÓNIMA SEGURA Y CONFIDENCIAL



Se garantiza tu anonimato.



**No se registra** tu número telefónico, nombre o algún dato personal.



Brinda la mayor cantidad de información.



Tu denuncia será investigada por la autoridad competente.

Tu participación es importante para combatir el delito.

Denuncia anónima 089





**ACUSAN GUERRA SUCIA EN CAMPAÑAS** 

## Privilegian denostaciones en debate por La Reforma

Entre las propuestas destacan una línea violeta para atender denuncias de violencia contra la mujer y la rehabilitación de las calles





SOCORRO ÁVILA

Tras la granizada al sur de la Zona Metropolitana de Pachuca, las siete candidaturas a la presidencia municipal de Mineral de la Reforma participaron en el debate organizado por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), en donde no perdieron las oportunidades de emitir denostaciones contra sus adversarios.

Tanto el candidato del Partido del Trabajo, de Movimiento Ciudadano, como el de Acción Nacional recriminaron al morenista que el actual Gobierno federal ha permitido el incremento de la inseguridad, reducido el presupuesto y eliminado varios fideicomisos; además, lo calificaron de incongruente y de encabezar guerra sucia durante esta campaña.

El candidato Ernesto Carlos Morales Fragoso, del PT, acusó a ▲ El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo organizó este encuentro con las siete candidaturas a la presidencia municipal. Foto Especial

Eduardo Medécigo de guerra sucia, pues su equipo de campaña bajó sus lonas en algunas colonias; también le recordó que en el 2021 estaba en contra de la Cuarta Transformación, comentario al que se sumó el candidato de Movimiento Ciudadano, Víctor Juárez Peralta.

Jahir García Reyes, del Partido Acción Nacional (PAN), indicó que el gobierno del morenista ha generado condiciones de inseguridad en el país, comentarios a los cuales Medécigo, de la alianza Seguiremos Haciendo Historia en Hidalgo, reviró, señalando su desconocimiento en los temas que propuso.

En el encuentro, las candidatas del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Joselin Espinosa Guerrero, y Gabriela Leonor Islas Gómez, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), propusieron implemen-







Proponen capacitar a los uniformados para no revictimizar a las mujeres

tar línea violeta para la atención de denuncias de violencia contra la mujer y capacitar a los uniformados para no revictimizar a las mujeres.

Así como la rehabilitación de las calles del municipio bajo un sistema inclusivo para permitir una mejor movilidad de las personas con discapacidad.

Finalmente, el candidato Mario Alberto Hernández Cabañas, del Partido Verde Ecologista de México, se comprometió a que, de lograr el triunfo en las urnas, buscará una mejor coordinación con los tres niveles de gobierno para atender los problemas de abastecimiento del agua.

## Organizaciones piden a candidatos que México regrese a prueba PISA

**NATHALI GONZÁLEZ** 

La agrupación Suma X México, integrada por varias organizaciones educativas, entre ellas la Asociación Nacional de Escuelas Particulares Incorporadas a la SEP con representación en Hidalgo, exigen un secretario de Educación Pública que conozca y atienda la emergencia educativa, quien sea que gane la presidencia de la República.

"Queremos un secretario para los próximos 6 años que sepa sumar a los diversos actores y hacer sinergia con todos ellos en favor de la Educación", así lo externaron los representantes de alianzas, confederaciones y asociaciones durante una conferencia de prensa este miércoles.

Esto ya que criticaron que el sexenio anterior tuvo a tres secretarios y los tres con sus grandes problemas en la materia, de ahí que insistieron en que se necesita un secretario de Educación para seis años que no vea el puesto como un trampolín político, y que no salga con ocurrencias.

Informaron que el pasado 16 de mayo, presentaron ante candidatos de las diversas entidades del país, el Decálogo x la Educación y las Propuestas Educativas, el cual realizaron en colaboración con maestros, académicos, especialistas, padres de familia, directivos e interesados en la educación.

De acuerdo con Carlos Aguirre, director de Alianza de Maestros, dicho documento se entregó en mano a la candidata de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez y a un representante de la candidata de Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, y aún falta contactar al candidato de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez.

Otra de las demandas de este sector es que México regrese a la prueba PISA y se realicen todos los trámites y acciones pertinentes para que el país sea parte de este proceso de evaluación, sostienen que lo que no se puede medir no se puede megiorar.

De igual manera, puntualizan que organizaciones educativas lo que buscan es garantías, y que, en el caso de los libros de texto, independientemente de quien gane, se tenga objetividad en la construcción del conocimiento, que no lleven ningún perfil político que pueda prestarse a malas interpretaciones.



▲ También exigieron un secretario de Educación Pública que conozca y atienda la emergencia educativa. Foto Especial

#### **AGUJEROS NEGROS**

#### Tizayuca, ante el retroceso y el continuismo

#### ALBERTO WITVRUN

ON TODA CLASE de marrullerías entre el candidato priista Gabriel García Rojas y la morenista Gretchen Atilano Moreno se desarrolla la contienda por la presidencia municipal de Tizayuca, principal puerta de entrada a Hidalgo, municipio que sufre una de sus peores administraciones con Susana Ángeles Quezada, con los más altos niveles de inseguridad y una administración señalada por la corrupción y los excesos de su alcaldesa, apareciendo como tercera vía la petista Mariana Lara Morán.

#### GARCÍA ROJAS REPRESENTA

para los tizayuquenses el regreso a lo más retrógrado del priismo que dominó Hidalgo por nueve décadas, con prácticas caciquiles; mientras que Atilano Moreno, para el propio círculo de Ángeles Quezada, sería una prolongación de su poder y el principio de un neocacicazgo, por la inexperiencia de la candidata; además de que su campaña es operada directamente por la alcaldesa.

**EL MEJOR EJEMPLO** de lo que le espera a Gretchen Atilano, de ganar, es lo sucedido a la ahora se-

cretaria de Salud, Vanesa Escalante Arroyo, cuando diputada local; Susana Ángeles le quitaba un porcentaje de su dieta e intentó hacerla renunciar, porque se lo debía, y quien no ha podido hacer un buen gobierno, con el supuesto respaldo de la secretaria general de Morena, Citlalli Hernández, desafió al gobierno estatal.

CONFRONTACIÓN EN LA que perdió al diluirse sus aspiraciones de ser candidata al Senado o a una diputación federal, dejándole decidir la candidatura con amplias posibilidades de perderla, porque ya la abandonaron sus aliados El Clan Sosa Castelán y el delegado de Bienestar, Abraham Mendoza Zenteno, así que se inclinó por quien puede manipular e intentar ser el poder tras el trono.

PARA SUS ASPIRACIONES ni Jessica Chávez Fernández, de Movimiento Ciudadano (MC), ni Juana Escalona Martínez, del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), representan un riesgo y quien aparece como una opción real es la candidata postulada por el Partido del Trabajo (PT), Mariana Lara Morán, quien ha venido creciendo durante la campaña y su propuesta interesa a los votantes.



LOS JÓVENES DESCONOCEN A LAS AUTORIDADES ESCOLARES

## Dignidad para estudiar, demandan alumnos de la Escuela de Música

Evidenciaron que en algunos espacios no hay luz suficiente y en otros hay humedad

#### MARTHA DE LA ROSA

A más de cuatro meses de que las y los estudiantes de la Escuela de Música del Estado de Hidalgo (EMEH) se manifestaran por la falta de instrumentos, herramientas y espacios dignos para su educación, la situación "no ha cambiado mucho", afirmaron a La Jornada Hidalgo.

En un recorrido realizado por este medio de comunicación en las nuevas instalaciones que les otorgaron autoridades de la Secretaría de Educación Pública del estado, en el centro de Pachuca, se pudo constatar que hay un espacio destinado a las computadoras que no cuenta con conexiones de energía eléctrica, por lo cual los equipos se encuentran resguardados, pero sin uso.

Por ello realizaron nuevamente una manifestación, desconociendo a las autoridades escolares, como la directora general, Bellaney Cruz Castillo; el director administrativo, Jesús Hernández Miranda, y la directora académica, Mayra Adriana Juárez Calva.

En entrevista, algunos estudiantes dijeron que actualmente las instalaciones no son dignas, pues en algunos espacios no hay luz suficiente, en otros hay humedad y la seguridad de las escaleras la pusieron en duda, además del calor que se encierra en buena parte de la nueva instalación en la calle Hidalgo número 503.

Además, no hay fácil acceso para personas con alguna discapacidad, por lo que la falta de inclusión social también es un cuestionamiento.

Evidenciaron que la ingeniería en música requiere de espacios con condiciones más específicas, como aire acondicionado y aislante de sonido; uno de los únicos que se tiene fungía como oficina de la directora, sin que ningún argumento la convenciera de darles ese lugar a los estudiantes.

Comentaron que la directora les afirma que "están gestionando y ya tiene 20 años aquí, algo está muy mal,



hay un serio problema", expusieron, al tiempo que mencionaron la falta de propuestas serias por parte de las autoridades, tanto para dignificar el trabajo de las y los docentes como para dar herramientas que permitan el estudio de quienes asisten a esta institución.

Finalmente, indicaron que la funcionaria desconoce la matrícula actual en cada carrera, así como la falta de transparencia en el manejo de los recursos, lo cual motiva a exigir una auditoría profunda hasta tener claridad de en qué se destina lo que se obtiene por parte del estado y que la EMEH genera.

#### Cañada Grande invita a su primer Festival de Folclore, el 25 de mayo

#### **MARTHADELAROSA**

Al menos 200 personas se esperan en el primer Festival de Folclore, en la comunidad de Cañada Grande, San Salvador, entre participantes y visitantes, el próximo 25 de mayo, informaron en rueda de prensa en la Secretaría de Turismo del estado.

Mario Hernández, uno de los organizadores, señaló que esta actividad se realiza en el marco del Día Internacional sobre la Diversidad Cultural para el Diálogo y el Desarrollo, que se celebró el 21 de mayo, por lo que la fiesta será el sábado a partir de las 18:00 horas, en el lugar conocido como El Auditorio, donde se colocará un templete para las diferentes presentaciones.

Hizo extensiva la invitación para los municipios colindantes, como Progreso de Obregón, Mixquiahuala, Ixmiquilpan, Actopan, Pachuca y los que se quieran sumar. Informó que están confirmados cinco grupos de danza provenientes de Cuautepec de Hinojosa, Tulancingo de Bravo, Tepatepec y Zapotlán, además de la Fundación Arturo Herrera Cabañas.

El objetivo es impulsar y visibilizar la diversidad cultural que existe en la entidad, así como abrir una puerta para que las niñas y los niños conozcan de la expresión dancística, explicaron.

Además, se tendrá la gastronomía regional, así como artesanías, lo cual es un esfuerzo muy importante para dar a conocer los diferentes rincones de la entidad.

Los platillos que se podrán encontrar son barbacoa, caldo de alberjones, carnero en xocoyol, gualumbos, caldo de habas, salsa de xoconostle, ximbó, pulque en xoma y curados, por lo cual hicieron la invitación a escuchar, bailar, degustar y conocer la identidad del Valle del Mezquital.



▲ Los organizadores hicieron extensiva la invitación para los municipios colindantes de San Salvador. Foto Martha de la Rosa



La expresión de las emociones en la infancia es necesaria para el desarrollo; identificalas y acompáñalas.

Cuida su mente y corazón.



#### El Reloj

Y sigue la Estafa dando.



#### https://lajornadahidalgo.com/

1 La Jornada Hidalgo

**♥**@La Jomada Hidalgo

COLUMNA

**Agujeros negros** Alberto Witvrun

itvrun



LA ENTIDAD EN EL TOP 5 DEL PAÍS

# Hidalgo entre los estados con temperaturas máximas

Para junio se prevé una máxima de 34.1 °C, equivalente a 1.8 % por encima del promedio

#### NATHALI GONZÁLEZ

Hasta junio, Hidalgo será una de las cinco entidades del país con temperaturas máximas más altas que el promedio y además en superficie agrícola.

Hidalgo es la segunda entidades de la segunda entidades de la segunda entidades en segunda en segunda entidades entidades en segunda en seg

Esto de acuerdo con el reporte perspectiva trimestral de temperatura máxima, mayo-julio 2024, de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP). Se especifica que, durante mayo,

Se especifica que, durante mayo, se prevé una temperatura promedio de 33.1 °C, lo cual representa un 0.6% por encima del promedio mensual para todo el territorio nacional.

Pero en el caso de Hidalgo, es la segunda entidad, sólo después del Estado de México, donde se espera que se tengan las temperaturas máximas más altas que el promedio. Según el reporte federal,

Según el reporte federal, para junio del 2024 se prevé una temperatura máxima de 34.1 °C, lo cual representa un 1.8 por ciento por encima del







Hidalgo es la segunda entidad donde se esperan sensaciones de calor más altas que la media

promedio mensual para todo el territorio nacional.

A mitad del año, Hidalgo es la quinta entidad, después del Estado de México, Guerrero, Zacatecas, Coahuila, donde se espera se tengan temperaturas máximas más altas que el promedio.

Para julio del 2024 se prevé una temperatura máxima de 33.5 °C, lo cual representa un 2.8 por ciento por encima del promedio mensual para todo el territorio nacional.



▲ A mitad del año, Hidalgo es la quinta entidad, después del Estado de México, Guerrero, Zacatecas, Coahuila, donde se esperan olas térmicas altas. Foto Benjamín H.V.

En Guerrero, Edomex, Coahuila, Zacatecas y San Luis Potosí se esperan temperaturas más altas que el

promedio. En el séptimo mes del año, Hidalgo ya no figura en el pronóstico de entidades más calurosas.

#### **HISTORIAS QUE CONTAR**

Debate, tercero y último

#### CARLOS SEVILLA SOLÓRZANO

NA EXPRESIÓN POPULAR afirma que "el tercero es el bueno". Algo así como definitivo en variadas circunstancias. Y viene a colación por el debate del pasado domingo entre aspirantes a la Presidencia de la República, que resultó escenario de "va y viene" entre un torbellino de descalificaciones entre Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez y viceversa, aunque la morenista más ponderada y la hidalguense mordaz en sus expresiones, fuera de lo que se esperaba de un marco diferente de proyectos serios, sustentados, por lo que se escuchó insistente: "Un México mejor", aunque no quedó muy claro cómo lograrlo.

A SU VEZ, Jorge Alvarez Máynez, de MC, tercero en el escenario, hilando bien sus intervenciones, con énfasis en un futuro para niñas y niños, aunque sin llegar a marcarse en el ánimo de los miles que siguieron tan singular duelo, que se prolongó casi un poquito menos de dos horas.

HABÍA VARIOS TEMAS anunciados para analizarse, destacando la seguridad nacional en sus caleidoscópicos matices, pero sin llegar al claro cómo.

**EN ESTE "VA** y viene", Gálvez arremetió contra Mario Delgado, dirigente de la 4T,

afirmando que está bajo investigación criminal por agencias de Estados Unidos. La réplica de Claudia, textual: "El PRIAN tiene más gobernadores prófugos que en funciones. Esos sí son hechos, lo demás es palabrería".

#### HUBO, ASIMISMO, INUSITADO de

Xóchitl, quien apuntó de Sheinbaum algo así como sacrilegio de usurpar creencias religiosas. Arremetió: "Hablando del Vaticano, tengo una pregunta para la candidata de las mentiras. Las dos tuvimos un encuentro con el papa. ¿Le comentaste a Su Santidad cómo usaste a la Virgen de Guadalupe en una falda, a pesar de que no crees en ella ni en Dios? ¿Le platicaste que derrumbaste una iglesia cuando fuiste delegada de Tlalpan? Tienes todo el derecho de no creer en Dios, es un tema personal. A lo que no tienes derecho es a usar la fe de los mexicanos con oportunismo político. Eso es hipocresía".

LA RESPUESTA DE Claudia fue breve: "Eso es una absoluta provocación que no voy a contestar. La va a aclarar mi equipo el día de mañana". Antes había manifestado: "Los mexicanos no nos merecemos un debate lleno de calumnias, lleno de mentiras. Eso refleja la ausencia de gobierno. No voy a caer en provocaciones. Al debate venimos a presentar propuestas, defender proyectos. Entiendo la desesperación del PRIAN; va en un

lejano segundo lugar, pero no comparto sus métodos".

**EL SIGUIENTE PÁRRAFO** se tomó de información del tema en La Jornada nacional:

"EMPECINADA EN MOSTRAR yerros y omisiones oficialistas, Gálvez no modificó un ápice su estrategia de mantener un asedio constante a la candidata morenista, ignorando a Álvarez Máynez".

A MINUTOS DE que empezara el debate, escuchamos opiniones de Tatiana Clouthier, del equipo de Claudia, y Santiago Creel, panista que respalda a Xóchitl. Los dos con amplia experiencia en política. Moderados, razonadas sus expresiones. No se les advirtió hostilidad, ni pretensiones de avivar la hoguera.

**DIERON A CONOCER** lo que esperaban del debate y lo que venía más adelante, la jornada electoral del 2 de junio. Esto ratificó que, pese a la importancia de lo que está en juego, no se debe llegar a extremos irrespetuosos.

**EN TODOS LOS** ámbitos de esta lucha de fines entendibles, y como tales dignos de respeto, quedará en nosotros ser parte medular del epílogo de una contienda que parte es ya de la historia, en lo particular porque una mujer se convertirá en presidenta.